

INFORME DEL TRABAJO FINAL

Estudiante: María José Lussich

Tipo de trabajo: Monografía

Título: Cuerpo: Lenguaje y Territorio. Hacia una visión holística del síntoma.

Docente Tutor/a: Mag. Ana Laura Russo

Docente Revisor/a: Mag.. Beatriz Falero

Período solicitado para Lectura Pública: Diciembre 2015

Comentarios generales

1- Aspectos Formales:

El trabajo se adecúa al formato de monografía, cantidad de páginas y estructura.

La sintaxis y gramática son correctas.

Está escrito con claridad y coherencia interna.

Las referencias bibliográficas son adecuadas a las normas APA.

2- Articulación teórica:

– El tema elegido por el estudiante implica un desafío. Por un lado, definir el concepto de cuerpo desde la psicología y desde la medicina no es tarea fácil. Sin ánimo de tener todas las respuestas, como ella dice, se recorren distintos territorios para aproximarnos al concepto de síntoma. Desde el paradigma de la complejidad la estudiante reflexiona sobre las posibles miradas. La estudiante se pregunta el por qué y para qué de los síntomas orgánicos o físicos. Aparece así la postura de la escuela rioplatense que plantea un sentido para el síntoma orgánico. Se cita a Korovsky que expresa que toda enfermedad es psicósomática y que tiene un sentido emocional o psíquico que hay que descifrar. Sin embargo, hay otra escuela psicósomática francesa a que concibe al síntoma orgánico como un vacío de sentido, y que implica otras estrategias terapéuticas también..

– La estudiante, se muestra cuidadosa de no caer en reduccionismos, principalmente, de no buscar causas del sufrimiento orgánico en lo psíquico, sino que da cuenta de lo complejo de esta vinculación y los enfoques multidimensionales que hay que tener en cuenta. Este trabajo que busca dialogar con la medicina germánica, la

psicología, la psicosomática, la psicología social y el paradigma de la complejidad, da insumos para debatir sobre las estrategias en relación a la enfermedad y al sufrimiento. Sin embargo se sugiere aclarar a qué se refiere cuando se habla de síntoma orgánico. ¿Es lo mismo cuando hay lesión orgánica que cuando no lo hay?

– Me parecen muy valiosas las consideraciones finales del trabajo, donde se puede vislumbrar el posicionamiento ético de la estudiante frente a estos temas tan complejos.

–

Consideración final:

Se trata de un TFG muy bien escrito y con coherencia interna entre sus capítulos. La temática planteada resulta un desafío teórico de definir y delimitar nociones como cuerpo y síntoma físico desde una perspectiva holística. La estudiante se pregunta por el alcance del pensamiento complejo y su vinculación con distintas disciplinas y sus prácticas. El resultado es un trabajo con una postura ética y que demuestra la complejidad del tema.

Prof.Adj. Mag. Beatriz Falero